

Seccion Insular

DEL INTERIOR DE LA ISLA

Inca

Es muy extraño lo que viene ocurriendo en esta villa, donde parece ser letra muerta todo lo que se relaciona con el ramo de policía, sin que sirva de estimulante la línea de conducta iniciada por el Sr. Guzman y por él sostenida con energía para evitar que el cólera ú otra enfermedad infecciosa se desarrolle en Palma.

No quiero hablar de los inusitados abusos que uno y otro Ayuntamiento viene tolerando y que en lo tocante á policía y á servicios públicos parece desconocer en absoluto y se comprende que así sea puesto que tanto en este como en todos los pueblos de la isla se va al cabildo municipal á caciquear.

En esta época del año el abuso traspasa los límites de lo ordinario, rayando en escandalosa la tolerancia que viene dispensando la autoridad municipal con autorizar en casuchas sin ninguna clase de ventilación situadas en el interior de Inca y algunos en parajes muy céntricos la cría de cerdos, de los que después de cebados se destinan á la exportación ó al consumo.

En la Plaza de Oriente, á pocos pasos de la Iglesia, de una fuente pública y de la carretera de Alcudia que atraviesa la población y es la resultante de todo el tránsito de las villas de los alrededores que á nuestro mercado acuden, existe una inmundicia pocilga cuyo pestilente hedor molesta al vecindario y á los transeúntes y forma un foco infeccioso que no puede menos de ser causa originaria del desarrollo de cualquier enfermedad infecciosa cuyo contagio no ha de tardar en propagarse á toda la población por encontrar para su desarrollo abonado el terreno.

Los vecinos han denunciado el abuso una y otra vez, pero el Alcalde y la Junta municipal de Sanidad hacen de las reclamaciones que no llegan por conducto DEL COMITÉ oídos de mercader.

Las ordenanzas municipales y los bandos vigentes de la Alcaldía prohíben *per se* semejantes abusos, pero de que sirven á los enercidos caciques las Leyes, si cuentan según ellos con la más completa impunidad para imponer mientras manden los suyos para infringir todo lo infringible.

Si desgraciadamente se presenta una enfermedad epidémica creo firmemente que causaría mayores estragos que en 1348 y 1652 que ascendió el número de víctimas á 8000 y á 3791 respectivamente.

No puede con calma permitirse abandono tal, pues á la tolerancia de pocilgas que envenenan el aire hay que añadir el espectáculo que ofrecen á diario calles y plazas convertidas en mataderos y muy especialmente la calle del Capitan.

Para que si nada habian de ocurrir crean municipales que solo sirven de espantajos, lastre inútil que solo pesa sobre la nómina por

no prestar ninguna clase de servicios.

El pueblo ansioso de justicia veria con gusto lo visitara el Sr. Guzman, ó, girase una visita de inspección uno de sus subordinados investido de la delegación de su autoridad y se convenciera que ni en el Riff se tiene en tan punible abandono los servicios municipales que tanto se relacionan con la salud pública y con el desarrollo y porvenir de los pueblos.

Y convencidos de nuestra razon seguros estamos que imponiéndose á las miserias del enervante caciquismo pondria remedio á nuestros males, mereciendo el aplauso de la opinion unánime de Inca, puesto que el caciquismo no tiene patria.

ZEDA.

Llegada del Ilmo. Sr. Ciriaco Sancha

Al divisarse el *Bellver*, desde Palma, todas las iglesias parroquiales echaron á volar con alegre repique sus campanas.

Poco antes de las siete fueron llegando al muelle las comisiones parroquiales, una del Ayuntamiento compuesta de los Sres. Salas, Aguiló y Binimelis, el Sr. Gobernador civil, los generales Sres. March y Serrano.

Al detenerse el vapor frente al rompe-olas, pasó á bordo el señor Gobernador civil, acompañado del Director de Sanidad, para cumplimentar al Sr. Sancha; poco despues llegó el Director de *La Isla* señor Simó que nos invitó galantemente á que le acompañásemos.

A bordo del *Bellver*, cumplimentaron al Arzobispo de Valencia una comisión del Cabildo Catedral presidida por los Ilmos. Obispos de Mallorca y Menorca, los generales March y Serrano, capitan general y gobernador militar interinos, el Comandante del puerto y el comandante del cañonero *Temerario*.

En la Consigna, donde desembarcó, le esperaban las comisiones parroquiales y la comisión del Ayuntamiento.

Formada la comitiva dirigieron-se á la Catedral y despues pasó al Palacio del Obispo, residencia del señor Sancha.

El viaje del Sr. Sancha ha sido muy comentado.

No queremos hacernos eco de ninguna de las versiones antes de conferenciar con el Sr. Sancha.

En el vapor *Bellver* ha llegado nuestro paisano el distinguido Jefe de Infantería D. José Elías Michelena que ha sido destinado á Filipinas.

El Sr. Michelena antes de emprender tan largo viaje ha querido saludar y despedirse de los muchos amigos que cuenta en Palma.

Nosotros que le queremos de veras le saludamos afectuosamente desde nuestras columnas.

Extraordinaria concurrencia acudió ayer tarde á la función de la Plaza de Toros. El espada Navarrete estuvo acertado como siempre en la muerte del novillo de puntas, mereciendo una ovación

del público que salió de la Plaza muy satisfecho y en buena disposición para asistir á los sucesivos espectáculos de este género que se anuncien.

Para la fase de luna nueva que tuvo lugar ayer á las 6 y 19 minutos de la tarde, el astrónomo Sr. Yagüe, vaticina grandes tronadas y repetición de lluvias.

Si se confirman sus pronósticos, seguramente quedarán contentos nuestros campesinos.

El Sr. Gobernador de esta provincia ha dispuesto, á instancias de la Alcaldía, que el público pueda surtir-se de agua de la fuente del ex-convento de San Francisco, mientras duren las actuales circunstancias de escasez.

Durante estos últimos días el agua de la fuente de las Tortugas salía sucia y revuelta y las demás fuentes de la parte baja de la población carecían de agua, lo que ha causado grandes molestias á la gente que ha tenido que recorrer grandes distancias que proveerse de tan indispensable líquido.

El canónigo lectoral Sr. Compañy pasó ayer á Alcudia para recibir al Ilmo. Sr. Obispo de Menorca que llegó anoche á esta ciudad en el último tren, hospedándose en el Palacio episcopal.

Hoy con motivo del cumpleaños de S. A. la Princesa D.^a María de las Mercedes, las tropas visten gala, el pabellón nacional ondea en los edificios públicos y los fuertes de la Plaza han hecho las salvas de ordenanza, permaneciendo cerrados los establecimientos de Instrucción pública.

Por individuos del cuerpo de carabineros ha sido encontrada en Binisalem una fábrica de fósforos de cerillas, leña y carton, apoderándose de las existencias que en ella había.

Animadísima estuvo ayer la fiesta de la Bonanova, así por la mañana en todas las misas, como por la tarde en que la concurrencia era numerosa, para asistir á las carreras y más tarde al baile de boleros al estilo del país.

Llamaban particularmente la atención, dos palmeras simuladas, colocadas á la entrada del patio del Oratorio, que merecen citarse por su novedad y buen gusto.

Por el mal tiempo se desistió ayer del proyectado viaje de pesquería del *Cabrera*.

En la Universidad Central de Barcelona estará abierta la matrícula ordinaria del curso de 1893-94 con idéntico formulismo que los años anteriores para las facultades de Filosofía y Letras; Ciencias, en sus secciones de Ciencias-físico matemáticas y físico-químicas, Derecho, Medicina y Farmacia y para la carrera de Notariado del 16 al 30 de este mes.

Esta semana comenzará la ex-

portación de cerdos cebados á Barcelona. Sigue la epidemia diezmando este ganado, asegurándose han resultado estériles cuantos ensayos practicó hasta hoy, para atajarla, la ciencia.

Se cumplen de un modo tan deficiente las reglas de policía en la mayoría de los pueblos de la isla que fuera de gran oportunidad y conveniencia que el Gobernador Civil dirigiese á los Alcaldes una circular para que estos funcionarios de acuerdo con las respectivas juntas municipales de sanidad, adopten las medidas que juzguen convenientes para que desaparezcan los focos infecciosos que existen en los términos de su jurisdicción y dar á su autoridad inmediatamente cuenta de las disposiciones que se hayan dictado.

En la Delegación de Hacienda se han recibido órdenes para aplicar el R. D. de 23 de Febrero último en los casos que se refiere conforme con el artículo 7.^o del reglamento del impuesto sobre alcoholes.

Desde el 28 de Agosto próximo pasado hasta el 30 del mes actual, la circulación de alcoholes, aguardientes y licores por el interior del reino debe realizarse con *vendis* autorizados como disponia el artículo 45 del Reglamento de 26 de Noviembre de 1892.

Podrán expedir estos *vendis* los que tuvieren existencias legales declaradas á la administración, los fabricantes que hayan estado concertados y hayan presentado sus solicitudes con arreglo á la Real orden de 17 del pasado Agosto y los que conforme el artículo 27 del reglamento [novísimo], presenten sus declaraciones para la expedición de patentes de fabricación, debiendo hacerse referencia á dichas patentes en los *vendis*.

Segun nuestras noticias, en todos los pueblos de la parte Norte de esta isla, llovió el sábado abundantemente. La atmósfera ha refrescado notablemente particularmente por las mañanas y noches.

A la hora que escribimos estas líneas está el cielo cubierto por las nubes, amenazando reproducirse las lluvias.

Ha sido nombrado interinamente subdelegado de medicina del partido de Manacor don Pedro A. Garau Pujol, en sustitucion de D. Guillermo Nadal que ha presentado la dimision de dicho cargo.

Ayer acudió escasa concurrencia al paseo del Borne. La banda de Filipinas amenizó la velada.

Es deplorable el estado en que se encuentra el Arrabal, que más bien puede llamarse pueblo de Santa Catalina, por lo tocante al vino, pues sus mismos vecinos tienen que analizarlo y por una sencilla operación se convence de que lo que beben no es vino, ni cosa que se le parezca, sino unos polvos cuya naturaleza se ignora, disueltos en agua, cuya procedencia se desconoce.

Convendría, pues, que la Autoridad procurase enterarse de la calidad y procedencia de los polvos y agua que pueden ser muy nocivos á la salud y castigar en todo caso á los sofisticadores que según parece abundan mucho.

Estando á tan bajo precio el vino y siendo muy inferior el derecho de consumos en aquél que en esta capital, parece mentira que haya quien intente falsificar líquido tan necesario para la vida, y por lo tanto, que las autoridades no hagan caso de las expendedorías en que se vende producto de esta clase.

Hemos sido atentamente invitados por el Presidente de la Comisión organizadora de la velada musical con el objeto de allegar recursos para las obras de reparación de la Iglesia del Terreno, que se celebrará hoy á las ocho de la noche en el local de la Sociedad de Tiro, en el mismo caserío.

Agradecemos á D. Antonio María Rosselló la invitación con que se ha dignado obsequiarnos.

Habitas De Felanitx

El martes de esta semana llegó á esta ciudad la comisión de personas facultativas nombradas por el señor Gobernador de la provincia para examinar las aguas de la fuente de Santa Margarita, la cual pasó en seguida á dar cumplimiento á su cometido, volviendo á la capital el miércoles por la tarde. La componían los acreditados farmacéuticos señores Rover y Valenzuela, los médicos señores Escasí, Escasas y Losada y el ingeniero de minas de esta provincia don Eugenio Molina.

Ignoramos el dictamen que habrá dado al señor Gobernador; pero la opinión manifestada por algunos de dichos señores á varias personas de esta ciudad es de que verdaderamente han ido á parar al depósito natural del manantial algunos residuos de la fabricación del espíritu de vino, que solamente el mismo manantial puede hacer desaparecer; probando en todas sus partes la prohibición de aprovechar los *avenchs* ó sumideros naturales del subsuelo de la población para hacer desaparecer esos residuos, y el cierre con cemento de esos sumideros. Es difícilísimo el poder precisar de cuál sumidero pueda proceder el líquido que ha ocasionado la impureza del agua, siendo tantos los que existen en el interior de la ciudad, todos ellos empleados hace tiempo para deshacerse de los indicados residuos; y es muy probable que este inesperado percance haya sido ocasionado por alguna innovación en la roca del subsuelo producida por algún pequeño temblor de tierra ó por la fuerza expansiva de los gases que contiene la sustancia llamada *vinassa*. Corrobora esta idea el hecho de haber algunas personas de esta ciudad oído un rumor sordo que no supieron explicarse, sin notar que fuese acompañado de ninguna clase de trepidación. Quizás el día en que sintieron ese rumor interior coincida con la fecha del 14 de Agosto en que se sintieron fuertes terremotos en Italia.

Durante estos últimos días parece que el agua de dicha fuente sale algo más clara, y esta mejora en su estado de pureza hace confiar que se compondrá del todo al venir las aguas fuertes del otoño. La otra fuente ó manantial llamado *la Sinia* que tiene un ramal que conduce el agua á la fuente del Arrabal, permanece pura, por ahora. Como tiene su nacimiento en un punto más elevado, esta circunstancia puede haber influido en la conservación de sus buenas cualidades, á pesar de considerar nosotros á los dos manantiales como procedentes de una misma madre.

No sería descortado el hacer algunas exploraciones en algunos puntos elevados de la ciudad para ver de encontrar la corriente subterránea de ambos surtidores y alumbrarla en punto más conveniente para su buena canalización.

Indicaron también los señores de la Comisión la necesidad de hacer un alcantarillado con sus correspondientes ramales para conducir los líquidos de desecho de la ciudad hasta el terreno de *Son Navata* distante unos dos kilómetros; en el cual existen sumideros natu-

rales que sorben todas las aguas pluviales de la comarca de la ciudad que van á parar á dicho punto. Aunque según indicación de la misma Comisión convendría que este alcantarillado fuese de dos metros de altura por uno de latitud, creemos que sería suficiente para llenar las necesidades de nuestra ciudad el dar al mismo la latitud de setenta centímetros por la altura de un metro y 70 id; con lo cual se ahorraría más de la mitad de lo que tiene que costar su construcción; la cual es probable que sea subvencionada por la Exma. Diputación provincial, en consideración á la escasez de fondos disponibles en Felanitx durante la calamitosa época que atraviesa nuestra comarca.

Después de largos meses de sufrimientos materiales y morales pasó á mejor vida el sábado último por la noche, la virtuosa y simpática señorita doña Antonia Planas y Font, cuando solamente contaba diez y nueve años de edad.

El apogeo de la recolección de la uva ha sido durante los últimos días. El general movimiento de personas y carruajes ocupados en esta tarea así lo ha patentizado.

Entre los acuerdos tomados en la última sesión que celebró la Comisión Provincial, figura el que los gastos de viaje y permanencia en esta ciudad de la comisión nombrada para estudiar lo relativo á la fuente pública sean satisfechos de los fondos provinciales.

Es la fórmula más racional y aceptable

(Desconfiar de las imitaciones.)

Valencia 17 junio de 1887.
Muy Sr. mios: Permítome sintetizar mi opinión sobre la «Emulsión Scott», en la forma siguiente: Considero la «Emulsión Scott» como la fórmula más racional y aceptable para la fácil administración interior del aceite de hígado de bacalao, ventaja verdaderamente práctica, y siempre preferible cuando se trata sobre todo de pequeños enfermos. Por lo demás, se observa que existe para aquella una completa tolerancia y que sus efectos son los propios de los medicamentos que la forman.

Dr. Lorenzo Colomer.
Médico del Hospital y Asilo de Beneficencia y Misericordia.

Servicio telegráfico particular

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 10, 2:50 t.

Han ocurrido graves desórdenes en Santander contra la Empresa de las aguas.

Los amotinados apedrearon la casa del Alcalde y penetraron en el Ayuntamiento quemando todos los muebles.

Fuerzas del ejército restablecieron el orden.

La estación del ferro-carril de Avila se ha hundido quedando siete personas heridas.

Ha estallado un petardo en la casa del alcalde de Villanueva y Geltrú produciendo grandes destrozos en el edificio.

Han sido presos varios anarquistas por creerlos complicados en el suceso.

La situación del Brasil sigue siendo gravísima, estando interrumpidas todas las comunicaciones telegráficas, temiéndose graves perturbaciones políticas.

En Kenekaung el fuego ha consumido 124 casas, pereciendo en las llamas más de cien personas.

A.
San Sebastian 10-1:30 t.

Ha llegado á Biarritz la Reina Natalia, instalándose en la Villa Castell que ocupa en Biarritz una situación deliciosa en la cual se propone pasar una larga temporada y anuncia que en Febrero próximo pasará una temporada á su lado su hijo Alejandro.

El Sr. Sagasta ha ido á Palacio á visitar á la Reina.

Dícese que el Sr. Ruiz Zorrilla trata de aprovechar el disgusto que forzosamente ha de ocasionar el

Compañía de Navegación de Sóller

Nuevo y rápido servicio, semanal y fijo entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y viceversa.

El magnífico y veloz vapor



LEON DE ORO

clasificado recientemente por el Lloyd 100 A I X, con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de Mayo último.

Salida de Barcelona para Sóller; todos los martes á las 7 de la tarde.
Salida de Sóller para Ciudadela; todos los miércoles á las 9 de la mañana.
Salida de Ciudadela para Sóller; todos los viernes á las 8 de la mañana.
Salida de Sóller para Barcelona; todos los viernes á las 7 de la tarde.
Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta Compañía.
Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.
Para más informes pueden dirigirse á los Sres. Salem y Rullan, plaza de la Libertad 3. Representantes de la Compañía en Palma.

Buñuelos

En el horno de Seguí, los habrá todos los domingos y fiestas al medio día, de la clase superior al precio de 14 céntimos de escudo la libra.



VAPORES

TRASATLANTICOS DE HIJOS DE J. JOVER Y SERRA DE BARCELONA

Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba.

Saldrá de Barcelona el día 22 de Septiembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 5.500 toneladas máquina de triple expansion y alumbrado eléctrico, clasificado en el Lloyd 100 A. I. y construido bajo la inspección del Almirante inglés

J. Jover Serra
capitan Jover.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para informes dirigirse á la «Isleña Marítima», pórticos de Santo Domingo.

Palma 31 de Agosto de 1893.

Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS

Saldrá de este puerto para los de Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, Habana y Matanzas con escala en Canarias el día 12 de Septiembre próximo el magnífico y grandioso vapor español de acero de 5.000 toneladas, clasificado en 100 A I del Lloyd

Martin Zaenz
Informarán sus consignatarios, Martínez y Planas. San Juan 20.

ZAPATERIA

DE MIQUEL SALVA
SINDICATO.—Núm. 55 tienda.

Grande y variado surtido de calzado de todas clases para Señora, caballeros y niños; á precios económicos.

Anuncio

El acreditado profesor D. Antonio Estades abrió el lunes cuatro del actual dos clases especiales, una de preparación y repaso para los alumnos y alumnas que quieran cursar la carrera del Magisterio, y otra de contabilidad y correspondencia, propia para dependiente, de Comercio y demás que deseen aprovechar sus utilidades.

Para más detalles, calle de la Peletería, 49 principal, residencia de dicho profesor.

Anuncio

A todas las personas que envíen 35 céntimos en sellos de correo al director de la casa Inglesa A. D. L. Wilson, 19 calle de España, S. Gervasio, Barcelona, recibirá franco por correo una instrucción para ganar seguramente hasta 100 pesetas de una sola vez, pero nunca menos de 450 pesetas.

Venta

De una casa situada en la calle del Conquistador señalada con el núm. 6.

planteamiento de las reformas económicas para perturbar el orden, pero sus partidarios desmienten estos rumores.

Mañana saldrá para Madrid el Sr. Romero Robledo y el jueves pasará á Antequera.

El cónsul de Francia en esta pide una indemnización de 14.000 pesetas para un súbdito francés que fué herido en 30 de Agosto último en las cargas que se dieron por las calles y otra indemnización por los daños causados en el Hotel de Londres.—A.

Madrid 10, 6:20 t.
Han ocurrido varios casos sospechosos en Argel.

La noticia de poder pescar con boliche ha producido gran contento en la Coruña, disparándose cohetes y dando vivas durante el curso de la manifestación que han hecho los pescadores.

En Jaen han circulado hojas clandestinas que hacen graves denuncias contra los gobernantes.

En Yorkirre los mineros quemaron varios edificios.

La policía restableció el orden. Reina completa tranquilidad en Santander.—A.

Paris 10.
Se prepara una gran manifestación con motivo de la visita que á uno de los puertos franceses hará la escuadra rusa.

La prensa ha tomado la iniciativa. Numerosas comisiones de todos los cuerpos que forman la escuadra serán invitadas para que visiten la capital de la República.

Después de la visita de Guillermo II ó Roma y de la que acaba de verificar á Metz el príncipe de Nápoles es sumamente significativo el acto del Gobierno ruso enviando su escuadra para que visite varios puertos franceses.

Este acto consagra públicamente la unidad franco-rusa.

Los amigos de Floquet tratan de presentar su candidatura en el próximo Diciembre para el Senado.

La derrota sufrida ha causado á éste hombre público gran pesadumbre.

Berlin 10.
Se agravan las dolencias del príncipe de Bismarck.

La ciencia teme se precipite el fatal desenlace que anunció hace algún tiempo.

Roma 10.

El rey Humberto cediendo á las instancias de Guillermo II otorgó autorización para que permanezcan en uno de los puertos de Italia del Mediterráneo dos acorazados alemanes.

Este hecho ha sido muy comentado.

Anuncio

Se necesita un oficial de barbero que sepa su obligación. Sindicato 189.